
近日，有网友反映，山西省吕梁
市交城县县委书记李志安2月26日
在群众路线教育实践动员大会上发
言，其讲话超九成抄自吕梁市委书
记高卫东2月19日的讲话稿，只是将
原稿中的“我市”改为“我县”，并对
其他细节做了修改。3月27日，吕梁
市新闻办承认举报属实。

这起事件不但让人大跌眼镜，
也充满了讽刺意味。不管这份照抄
照搬的文稿是李书记亲自操刀，还是
由秘书起草，李书记能在动员大会上

大大方方念了出来，起码说明两点，一
是他没有认真听上级的讲话，二是他
对群众路线教育实践活动还没有形成
深刻的理解。至于市委书记发言稿中
的九成文字都能被直接引用，也不是
说他的讲话有“放之四海而皆准”的高
水平，反而证明里面有的放矢的话太
少，空话套话太多。

实事求是地说，公文有较为固
定的格式，一些理念和思路也是共
通的，因此行文很可能有相似之处，
要写出新意也不太容易。不过，作为
一地的主要领导，其发言和讲话和
一般意义上的公文还不一样。有水
平的领导发言，应该提纲挈领、一针
见血，能尖锐、鲜明地提出问题，最
好还能科学地给出对策。如果通篇

讲话都看不出市情、县情，缺乏针对
性和指导性，那显然没多大价值。

不过，常有群众反映，某些地方
领导干部的讲话既没有个性，也没
有真知灼见，照抄照搬的内容多，思
考的东西少，一点都不“解渴”。还有
的一看就是直接照着秘书写就的稿
子念，根本没做审核和修改，甚至读
起来都磕磕巴巴的。

出现这种情况，看似是讲话风
格的问题，实质上是工作能力和工
作作风有欠缺。正是因为调查研究
不深入，对实际情况吃不准、摸不
透，话才说不到点子上，提不出有创
造性和可操作性的思路。还有的则
是深陷形式主义惯性，张口闭口谈
成绩，对焦点、热点问题避而不言，

因此长篇大论却没有现实意义。
回到这起讲话稿抄袭事件，正

发生在群众路线教育实践活动动员
大会上。本来，这正是走进群众、发现
问题的好机会，也可以聚焦当地实际
做出一些有针对性的部署，但是市县
两位“一把手”却都选择泛泛而谈，并
未充分联系实际。动员讲话都不接地
气，真让人对后续工作捏一把汗。

2012年11月，王岐山同志就党风
廉政建设和反腐败工作与部分专家
学者座谈时说，“参加王某人的会，不
准念发言稿，要学会深刻思考。”这是
对领导干部一个很好的提醒，口才来
自见识，来自对现实问题的把握，不
妨把每次发言机会当成一次小考试，
挤干净水分，多拿出些“干货”来。
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葛评论员观察

本报评论员 赵丽

讲话稿九成被抄正因“水分”太多

□娄士强

近日，省卫计委“三定方案”对
外公布，在机关行政编制方面，明
确“配备主任1名、副主任5名”，而在
此前公布的人事任命文件中，则是
任命了8名副主任。事实上，在国家
卫计委、国家发改委、人社部等机
构，以及其他正在推行大部制改革
的省份中，机构中实际副职人数超
过“三定方案”的情况并不鲜见。

推行大部制改革是为了使那
些职能相近的部门相对集中，由一
个部门统一管理，从而提高行政效
率，降低行政成本。相对而言，具体职
数的多少要视具体情况而定。推行机

构改革需要从大处着眼，抓主要矛
盾，弄清楚轻重缓急。从这个意义上
讲，通过对职数的“灵活”处理，减少
来自内部的改革阻力，得到实质性的
工作进展，也是一种可行的办法。

不过，“灵活”处理只能是过渡
期的特殊情况，既要理性看待现
实中的问题，更要看清未来的解
决途径。随着时间的推移以及相
关工作的推进，各机构的人员、编
制等必然会更加规范，严格执行
既定的改革思路。至于这些“过渡
性”的安排，当然不能常态化，也
不宜普遍化。

当然，一个部门无论职数多
少，都要从群众的利益着眼，通过
行政效率和服务水平的提高，让
老百姓真切地感受到改革带来的
好处。

葛一语中的
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“消化”问题需要过程

作为人类活动的场所，城市
交通是为了满足人的出行需求而
不是车的需求。

近日，清华—卡内基全球政
策研究中心研究员王韬撰文称，
在土地财政与房地产泡沫的互相
催化下，以车为核心的城市病在
很多城市显现。不树立起“以人为
本”的发展理念，所谓的城市群也
只是从北京“摊大饼”变成京津冀

“摊大饼”。

假定说这么多人没考公务员
都去创业了，十年以后又出一
个李彦宏，又出两个马云，再出
三个马化腾，这中国经济能不好
吗？

万通控股董事长冯仑在近日
的一场演讲中表示，创业环境的

好坏对经济前景影响深远。如
果政府的职权越来越大，公务
员获得灰色收入的机会越来越
多，改革的制度红利就难以显
现出来了。

都看到那里有一块肥肉，端
过来就吃，结果烫了一层皮，咽不
下去，也吐不出来。

中国老龄科学研究院副院长
刘红尘的这句话，描述的是保险
企业、房地产企业盲目投资养老
地产的现状。对于涉足领域不同
却同样急功近利的投资者来说，
其中包含的警示性是具有普遍意
义的。

葛齐鲁视点

市委书记发言稿中的九成文字都能被直接引用，也不是说他的讲话有“放之四海而皆准”的高
水平，反而证明里面有的放矢的话太少，空话套话太多。
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